
   
  

 
 

 

Niederschrift 

über die öffentliche Sitzung 

des Ortsbeirates Mundenheim  

von Ludwigshafen am Rhein 

 

Sitzungstermin: Donnerstag, den 13.09.2018 

Sitzungsbeginn: 18:00 Uhr 

Sitzungsende: 19:10 Uhr 

Ort, Raum: Großer Saal des Franz-Siegel-

Seniorenwohnheims, Wegelnburgstr. 59 

 



Anwesend waren: 
 

Ortsvorsteherin 
Anke Simon  

SPD-Ortsbeiratsfraktion 
Holger Scharff  
Eva Itzek  
Elena Simon  
Baris Yilmaz  
Hatice Yilmaz  

CDU-Ortsbeiratsfraktion 
Dr. Wilhelma Metzler  
Anneliese Meyer-Lender  

DIE GRUENEN - Ortsbeiratsmitglied 
Alexander Gajen  

Schriftführer/in 
Bettina Voges  
 
 

Entschuldigt fehlten: 
 

SPD-Ortsbeiratsfraktion 
Wolfgang Bredthauer  

CDU-Ortsbeiratsfraktion 
Roswitha Göbel  
Michael Leimbach  
 
 
 



Tagesordnung: 
 

 1.  Einwohnerfragestunde 
  
 2.  Informationen zu den Erweiterungen des St.Marienkrankenhauses und Annastift 

Vorlage: 20186131 
  
 3.  Vorstellung des Entwurfs des Nahverkehrsplanes der Stadt Ludwigshafen 2018 

Vorlage: 20186032 
  
 4.  Bericht Ortsvorsteherin 
  
 5.  Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Geschwindigkeitsmessungen in der Ober- und Maudacherstraße 
Vorlage: 20186124 

  
 6.  Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

WhatsApp für Meldung illegaler Müllecken 
Vorlage: 20186126 

  
 7.  Anfrage der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Autowerkstatt Wattstraße 
Vorlage: 20186129 

  
 8.  Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Lärmschutz im Herderviertel 
Vorlage: 20186297 

  
 9.  Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Lärmschutz in Mundenheim 
Vorlage: 20186298 

  
 10.  Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Ausbau Kita Maudacher Straße (ehemals Edeka) 
Vorlage: 20186299 

  
 11.  Anfrage der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Fehlende Beschilderung am Bahnhof und unter den Gleisen 
Vorlage: 20186300 

  
 12.  Anfrage der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Öffnung von Einbahnstraßen für Radfahrer 
Vorlage: 20186302 

  
 
 
Die Einladung erfolgte ordnungsgemäß; der Ortsbeirat Mundenheim war beschlussfähig. 
 



Frau Ortsvorsteherin Simon begrüßt alle anwesenden Ortsbeiratsmitglieder und Stadtrats-
mitglieder, Herrn Jürgen Will, Mitglied der Geschäftsführung des St. Marienkrankenhauses 
und Annastifts, Herrn Thomas Lappe vom Bereich Stadtplanung, Frau Vopat von der Rhein-
pfalz, Herrn Vögele vom Mannheimer Morgen sowie alle Bürgerinnen und Bürger aus Mun-
denheim. 
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung öffentlicher Teil wurde festgestellt, dass die erweiterte Ta-
gesordnung per Post nicht zugestellt wurde (TOP 8 – 12 ö, TOP 1 nö). Der Ortsbeirat be-
schließt einstimmig, dass diese Tagesordnungspunkte in der nächsten Sitzung des Ortsbei-
rates behandelt werden. 
 
 
 

Protokoll: 

 

zu 1 Einwohnerfragestunde 
 
Frau Ortsvorsteherin Simon stellt fest, dass keine Fragen zur Einwohnerfragestunde vorlie-
gen.  
 
 
zu 2 Informationen zu den Erweiterungen des St.Marienkrankenhauses und An-

nastift 
 
Herr Jürgen Will, Mitglied der Geschäftsführung des St. Marienkrankenhauses und Annas-
tifts, stellt die momentane Situation im Kinderkrankenhaus St. Annastift in Mundenheim und 
des St. Marienkrankenhauses in der Gartenstadt dar. Im St. Annastift befindet sich kein OP-
Bereich, ein MRT ist auch nur im Marienkrankenhaus vorhanden. Damit sich die Abläufe 
vereinfachen, wird deshalb dieser Kinder- und Jugendbereich, auch die Frühchenstation, im 
St. Marienkrankenhaus sein. Im St. Annastift wird künftig ausschließlich die Kinder- und Ju-
gendpsychiatrie unterbracht werden. 
 
Danach informiert er über die baulichen Veränderungen im St. Marienkrankenhaus in der 
Gartenstadt: Der OP-Bereich, der dann auch für die Kinder- und Jugendlichen genutzt wird, 
und die Sterilisationsabteilung werden komplett modernisiert, es entsteht ein neuer Palliativ-
bereich. Durch den An- und Umbau fällt der bisherige Parkplatz weg. Es wird ein Parkhaus 
gebaut werden.  
 
Die Umbaumaßnahmen im St. Annastift erfolgen erst, wenn die Erweiterungen im St. Mari-
enkrankenhaus abgeschlossen sind. Der Anfang der Baumaßnahme soll in 2020 erfolgen 
und ca. 2 ½ Jahre dauern. Die Umbaumaßnahmen im St. Annastift sind für 2023 geplant. 
Alle Anträge sind gestellt, es folgen Gespräche über die Förderung, danach wird die Aus-
schreibung sein.  
 
Frau Simon bedankt sich für Vorstellung der Baumaßnahmen des St. Marienkrankenhauses 
und Annastifts, begrüßt die Zusammenführung sowie die künftige Nutzung des St. Annastifts 
für die Kinder- und Jugendpsychiatrie. 



zu 3 Vorstellung des Entwurfs des Nahverkehrsplanes der Stadt Ludwigshafen 
2018 

 
Herr Thomas Lappe vom Bereich Stadtplanung, Abteilung Verkehrsplanung, trägt den Ent-
wurf des Nahverkehrsplanes, insbesondere den Bereich für Mundenheim, anhand einer Prä-
sentation vor. Die Nachfragen werden ausführlich beantwortet und die Anregungen zur Prü-
fung mitgenommen. 
 
Die Präsentation wird an alle Ortsbeiratsmitglieder per Mail verschickt. Der gesamte Nahver-
kehrsplan wurde ausgedruckt und steht im Ortsbeiratsbüro zu Verfügung. 
 
Der Ortsbeirat bedankt sich für die ausführliche Präsentation und bittet die Verwaltung, die 
Anregungen und Wünsche des Ortsbeirates zu prüfen und in die Planungen des Nahver-
kehrsplanes mitaufzunehmen. Es wird auch die Anbindung der Wollstraße zur Nachtzeit als 
besonders notwendig erachtet und der Ortsbeirat bittet die Verwaltung, einen Vorschlag zur 
Realisierung dieser Anbindung zu unterbreiten. 
 
 
 
zu 4 Bericht Ortsvorsteherin 
 
 
Die Besprechung des Haushaltsentwurfes in den Ortsbeiräten sollte vor der Besprechung 
im Hauptausschuss stattfinden. Der Termin am 29.11.2018 ist erst danach. Deshalb schlägt 
Frau Simon als nächsten Ortsbeiratstermin den 15.11.2018 vor. Der Ortsbeirat stimmt 
diesem Termin zu. 
 
Anordnungen gemäß § 45 StVO:  
 
Auf Antrag des Behinderten ist auf dem personenbezogenen Behindertenparkplatz Ober-
straße 14 das Piktogramm Rollstuhlfahrer zu markieren, da dieser immer wieder von Nicht-
berechtigten beparkt wird. 
 
In der Saarlandstraße vor der Einmündung Wildermuthstraße wird ab Zufahrt ehemalige 
Tankstelle ein Halteverbot mit VZ 283 angeordnet. Zusätzlich werden Absperrpoller zur 
Verhinderung der Durchfahrt auf den Gehweg aufgestellt. Frau Simon merkt an, dass dies 
bereits umgesetzt wurde. 
 
Am 08.11.2018, 18.00 Uhr, findet im Franz-Siegel-Seniorenwohnheim eine Anwohnerver-
sammlung Verkehrssituation Wollstraße Ludwigshafen-Mundenheim statt. 
 
Auf Anregung aus verschiedenen Ortsbeiräten will der Bereich Tiefbau zu den Haushaltsbe-
ratungen vorschlagen, ein mehrjähriges Programm für die Absenkung von Bordsteinen 
aufzulegen. Dabei sollte es in erster Linie um Kreuzungen und Einmündungen gehen, die 
häufig von mobilitätseingeschränkten Mitbürger/-innen genutzt werden, z.B. auf dem Weg 
von Altenwohnheimen zu Geschäften, Ärztehäusern oder Haltestellen. Die Vorschläge der 
Fraktionen des Ortsbeirates Mundenheim zu diesem Programm bittet Frau Simon an das 
Ortsvorsteherbüro zu melden. 
 



zu 5 Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion 
Geschwindigkeitsmessungen in der Ober- und Maudacherstraße 

 
Stellungnahme der Verwaltung, Bereich Straßenverkehr: 
 
In der Maudacher Straße sowie in der Oberstraße beträgt die zulässige 
Höchstgeschwindigkeit 30 km/h. Die Geschwindigkeit in diesen Straßen wird auch 
regelmäßig kontrolliert. Im Jahr 2018 fanden in der Maudacher Straße bisher 9 Messungen 
und in der Oberstraße 4 Messungen statt.  
 
Als Ergebnis kann folgendes mitgeteilt werden: 
 

Maudacher Straße 
310 Geschwindigkeitsüberschreitungen von insgesamt 2931 Fahrzeugen, entspricht 
10,6 % 
 
Oberstraße 
25 Geschwindigkeitsüberschreitungen von insgesamt 399 Fahrzeugen, entspricht 6,3 % 
 

Es ist seitens der Verkehrsüberwachung vorgesehen, weiterhin regelmäßige Kontrollen 
durchzuführen. Ebenfalls wird in nächster Zeit der Blitzanhänger in der Maudacher Straße 
aufgestellt. Eine weitergehende Ausdehnung der Kontrollen ist jedoch aufgrund 
beschränkten Ressourcen nicht zu gewährleisten.  
 
Der Ortsbeirat nimmt dies zur Kenntnis. 
 
 
zu 6 Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

WhatsApp für Meldung illegaler Müllecken 
 

Stellungnahme der Verwaltung, Bereich Organisation: 
 
Zum Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion Mundenheim nehmen wir wie folgt Stellung: 
 
Die Einrichtung einer WhatsApp-Gruppe zur Meldung von Mängeln kann aufgrund daten-
schutzrechtlicher und organisatorischer Anforderungen nicht erfolgen. 
 
Die Verwaltung plant eine Plattform einzuführen, mit deren Hilfe Bürgerinnen und Bürgern, 
geordnet nach noch festzulegenden Kategorien, Anliegen und Hinweise eigenständig an die 
Verwaltung übermitteln können, einen sogenannten Mängelmelder. Der Einführung einer 
Mängelmelder-Plattform wurde in der VK grundsätzlich zugestimmt.  
 
Zur Umsetzung einer „Mängelmelder-Plattform“ sind neben den rein technischen Anforde-
rungen auch die organisatorischen und datenschutzrechtlichen Fragestellungen einer sol-
chen Lösung zu betrachten. Die umfassende Ermittlung der Anforderungen als Basis einer 
Ausschreibung für ein Produkt erfolgt aktuell im Rahmen eines Projektes in der Verwaltung. 
 
Der Ortsbeirat begrüßt die Einführung einer Mängelmelder-Plattform in absehbarer Zeit ein-
zurichten. 



 
zu 7 Anfrage der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Autowerkstatt Wattstraße 
 
 

Stellungnahme des Bereichs Straßenverkehr: 

Der Sachverhalt wurde von der Verkehrsüberwachung geprüft und es kann mitgeteilt 
werden, dass die Parkplätze vor der Wattstraße 125 auf Privatgelände angelegt sind. Damit 
befinden sich die nicht zugelassenen Fahrzeuge nicht im öffentlichen Verkehrsraum und die 
Verkehrsüberwachung hat keine rechtlichen Möglichkeiten einzuschreiten.  
 
Für alle weiteren Fragen und mögliche weitere Handlungsmöglichkeiten wird daher an den 
Bereich Öffentliche Ordnung, Gewerbestelle, verwiesen.   
 

Stellungnahme des Bereichs Öffentliche Ordnung: 

Bei der angesprochenen Werkstatt handelt es sich um einen gewerblich angemeldeten Be-
trieb in der Wattstraße 126 a mit folgenden Gewerbegegenständen: 
 

 Handel mit Kfz 

 Handel mit Reifen 

 Reifen- und Ölwechsel. 
 
Für diese Tätigkeiten ist keine Eintragung in die Handwerksrolle erforderlich. Eigene Fahr-
zeuge können vom Fahrzeughändler repariert werden. 
 
Hinweise auf eine illegale Handwerksausübung, z. B. das Reparieren von Kundenfahrzeu-
gen, konnten bei bereits durchgeführten Kontrollen nicht festgestellt werden. 
 
Der Ortsbeirat nimmt dies zur Kenntnis. 
 
 
zu 8 Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Lärmschutz im Herderviertel 
 
Dieser Tagesordnungspunkt wird in der nächsten Ortsbeiratssitzung am 15.11.2018 behan-
delt. 
 
 
zu 9 Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Lärmschutz in Mundenheim 
 
 
Dieser Tagesordnungspunkt wird in der nächsten Ortsbeiratssitzung am 15.11.2018 behan-
delt. 
 



  
 
 
zu 10 Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Ausbau Kita Maudacher Straße (ehemals Edeka) 
 
 
Dieser Tagesordnungspunkt wird in der nächsten Ortsbeiratssitzung am 15.11.2018 behan-
delt. 
  
 
 
zu 11 Anfrage der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Fehlende Beschilderung am Bahnhof und unter den Gleisen 
 
 
Dieser Tagesordnungspunkt wird in der nächsten Ortsbeiratssitzung am 15.11.2018 behan-
delt. 
 

 
 
zu 12 Anfrage der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Öffnung von Einbahnstraßen für Radfahrer 
 
 
Dieser Tagesordnungspunkt wird in der nächsten Ortsbeiratssitzung am 15.11.2018 behan-
delt. 
 

 
 
 
 
 
 



Nachdem keine weiteren Wortmeldungen mehr vorlagen, schloss der/die Vorsitzende um 

19:10 Uhr die öffentliche Sitzung. 

 

 

 

 

 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 15.10.2018 

 

 

 

 

 

 

__________________________   ____________________________ 

Bettina Voges Anke Simon 
Schriftführer Vorsitzende/r 
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